

書くことのいろは



西野正治

普通にいえば編集長かな、その御仁から「文部省教育モニターである先生に、そのうち随想を書いてもらうことになっているから」とかなんとかいわれ、悪い冗談はやめてくれ、書いたこともないし、なんせ書くことがないなどといつて、今思えば断固拒絶しておけばとくやまるるのだが……。囲碁の話でもいいんじやないの、で多少色気を出したということもある。とつておきの話はないけれど、囲碁のことなら覚えたてのころの碁敵のことやら、棚からボタモチの譬よろしく、ある日突然日本棋院お墨付きの四段の免許状をたまわったいきさつやら、結構書くことがありそうだつた。それにもあり得ないことと高括つていきたが、ところが並の人

ではなかつた。個人的攻略なら例のスラリクリアリと攻撃をかわし、相手があきらめてそのうちそんな話があつたつけの戦術をとる自信はあつたのだが、正式ルートの依頼で攻めてきたのだ。受付に始まり校長までベタベタとハンコが七つも八つもならんでいる。並のバッターではとうてい手も足も出ない剛凧球である。もはや観念せざるを得ない。

一世一代の歴史に残る名隨筆をものにしようとしたが、これが素人の浅はかさというもの。見たこと感じたことを素直に書くんですよといふ作文指導の基本が全くおろそかにならなかったのか? にいたつては自負心も今や萎える一方である。

「もう一つの甲子園」にしぶって書けとか、トーフという我家の飼犬のことを書いたらとか、最近ちょっと凝っているのだが、福島盆地を東に流れ阿武隈川に注ぐ小河川の川筋の話を書いてみたらなどと、丸一日かけた自信作を、暗にボツにせよという。

題して寸幅あるいは寸秒とし、打ち込め青春! を宣言葉に全国の高校生百数十人を一堂に集めて行われた頭脳の曲にのせて書き上げ、我ながらみごとなできばえと悦に入り、自信たっぷり家族に披露したものだ。

ところが、その反響は、一読ではない一べつをあたえるや、読みたくない文だときた。最後までちゃんと読んでみると、に読まなくとも見ただけでわかる、という漢字漢語が多過ぎる、文部省広報誌と同じだ、とのありがたい非難。なるほど、紙面が黒々としているよりバラバラと白っぽい感じの方が、読みやすい経験は日常的にある。内容だよの自信はいささかも揺らぐものではなかつた。ところがその自信に満ちた内容だが、独り善がりで、若者がよく書くような調子だというのも学校の先生が書くようなことを書いている、という全く反論しようもないことまでいわれると、物事にはすべて限度があるというものである。

翌朝、題をみただけで読む気になるのとならないのがある、という我家の批評家どもの言を思い出し、かの文春の隨想欄を繰つてみた。顔かきの自己弁護・特攻余話・プロレス休筆宣言・長寿のヒケツは手品と競輪等々。納得である。みただけで内容がわかるといふ仕組みである。しかし待てよ、「羊頭狗肉」ということもあろう。読んでみた。なんのことはない、題は内容を表す見出しなのだ。何を書いたかによつて、題が自動的にきまる。いや話しは逆で、題とは主題(テーマ)のことだから、始めに題ありき、なのかもしない。

結局、何が書きたかったの? 昨夜の批評家たちは、物を書くことのイロハを問うたに過ぎないので原点にもどつた時、編集長の、碁の話でもいいんじゃないの、を思い出した。それにしても、この駄文の題を何としよう。

(文部省教育モニター・福島県立福島高等学校教諭)